

Tres candidatos para tres millones de electores venezolanos

UNA CAMPAÑA ELECTORAL INTENSA Y TRANQUILA Y UNA GRAN INCOGNITA DESPUES DE DIEZ AÑOS DE SILENCIO

Por ARMANDO RUBEN PUENTE

Hoy, domingo, día 7 de diciembre, se celebran elecciones en Venezuela. He aquí un resumen de la situación y perspectivas, visto por Armando Rubén Puente, comentarista hispanoamericano de la Agencia Logos.

En lo que va de siglo, bien rebasada ya la primera mitad, los venezolanos sólo han tenido oportunidad de vivir bajo el régimen de los partidos políticos una docena de años. El resto han estado gobernados por hombres fuertes que, en algunos casos como el de Juan Vicente Gómez (1908-1935), puede considerarse uno de los prototipos del dictador hispanoamericano.

Esta circunstancia ha dado lugar a que la evolución política del país haya seguido un camino muy distinto a la, por ejemplo, vecina Colombia, y que sus habitantes estén acostumbrados a bruscos y revolucionarios cambios e ignoren, prácticamente, la posibilidad de un diálogo político o la existencia de dos o tres partidos tradicionales sobre los cuales otras naciones de América han tenido su historia.

Después de diez años de régimen militar bajo el gobierno del general Marcos Pérez Jiménez, durante los cuales tuvo lugar una fabulosa expansión económica y se realizaron importantes obras materiales, los venezolanos han vivido diez meses en los que se ha permitido la libre actuación de los partidos políticos, y hoy, domingo, 7 de diciembre, van a decidir el futuro del país en las urnas. Es lógico, pues, que estas elecciones constituyan una gran incógnita.

superior los estudiantes militan en Acción Democrática o en el partido comunista.

Al ser derribado, por el empuje conjunto de militares y civiles, el régimen de Pérez Jiménez, el 23 de enero pasado, los venezolanos pensaron adoptar una fórmula semejante a la que aplicaron sus vecinos colombianos, quienes, merced al acuerdo entre los dos partidos tradicionales —liberal y conservador—, votaron a un candidato único, el actual presidente Lleras Camargo, evitando así los riesgos de la lucha política en un difícil período. Nueve meses de conversaciones no han permitido, sin embargo, en Caracas llegar a un acuerdo entre los cuatro grandes partidos, y, finalmente, sólo se ha llegado a un compromiso, que se conoce con el nombre de «Pacto de Punto Fijo», mediante el cual ningún candidato ha hecho durante la campaña electoral alusiones o ataques a los contrincantes, lo que ha dado lugar a que el debate se haya desarrollado sin incidentes, al mismo tiempo que era el más intenso de los conocidos hasta la fecha.

EL APUESTO LARRAZÁBAL

El contralmirante Wolfgang Enrique Larrazábal, presidente de la Junta de Gobierno desde el 24 de enero hasta el 13 de noviembre, fecha en que renunció para presentarse como candidato, es un hombre alto, delgado, de rostro curtido, que ocupaba el más alto cargo en la Marina de guerra venezolana en el momento de ser derrocado Pérez Jiménez.

De una gran simpatía personal y escasas dotes oratorias, Larrazábal es el candidato de la Unión Republicana De-

mocrática (partido de centro) y ha recibido también el apoyo del Movimiento Electoral Nacional Independiente —creado hace un par de meses— y del partido comunista, que inscribió su nombre horas antes de que se cerrara el período electoral.

—No soy comunista. Por el contrario, soy católico de arraigada e inquebrantable fe y demócrata liberal de muy definidos principios; pero no puedo ni debo rechazar el respaldo que a mi candidatura brinde cualquier grupo de compatriotas, independientemente de mi posición política. El apoyo comunista no entraña compromiso alguno, presente ni futuro—ha dicho.

Los observadores políticos suponen que Larrazábal ha aceptado este apoyo con la intención de asegurarse unos votos que pueden tener importancia decisiva en las elecciones. Estos mismos observadores calculan que en Venezuela hay unos 30.000 comunistas, aunque los dirigentes del partido aseguran que en los últimos meses su fuerza ha crecido extraordinariamente y supera los 150.000.

BETANCOURT, HOMBRE DE MASAS

Nacido hace 51 años en Guatire, estado de Miranda, Rómulo Betancourt, bajo, mestizo, con sangre canaria en sus venas, aspira a ocupar por segunda vez la Presidencia, con el respaldo de su partido, Acción Democrática. La primera vez recibió el mando de los jefes militares que derribaron al gobierno del general Medina Angarita, en octubre de 1945. Como presidente de la Junta, fué el inquilino del palacio de Miraflores, hasta marzo de 1948, cuando entregó el poder al novelista Rómulo Gallegos, de su mismo partido, triunfador en las elecciones de diciembre de 1947.

Los errores cometidos por él y Acción Democrática maduraron el ambiente para el golpe de Estado, en noviembre de 1948, que abrió el paso al régimen de Pérez Jiménez. Betancourt se expatrió de nuevo y en su segundo exilio —el primero fué desde 1928 a 1936— tuvo tiempo de meditar y planearse de su pasión demagógica. Hoy, en sus discursos, se presenta, no como el agitador, sino como el estadista, y ofrece realizar un gobierno de integración nacional y no de partido.

EL PROFESOR CALDERA

Pálido, elegante, alto y sonriente, Rafael Caldera, nacido en el estado de Yaracuy y educado en los jesuitas, es candidato a la Presidencia por segunda vez (la primera fué derrotado por Rómulo Gallegos). Lo apoyan su partido, el social-cristiano Copey, y también Integración Democrática Republicana y el Partido Socialista de los Trabajadores.

Especialista en Derecho del Trabajo, cafedrático de Sociología en las Universidades Central y Católica de Caracas, Caldera posee el estilo analítico y lúcido de un profesor o un político sajón.

Su fuerza electoral está en los estados andinos de Tachira, Mérida y Trujillo y en su estado natal de Yaracuy. Promete realizar un gobierno de coalición, con exclusión del partido comunista, en el que participen todos los demás sectores políticos y económicos del país, y habla de la necesidad de realizar la reforma agraria, de una mayor representación de los Sindicatos en la dirección de las empresas y de una reforma constitucional con un presidente responsable y fuerte.

HACIA EL CENTRO

Mientras el demagógico Betancourt habla un lenguaje moderado, que no puede despertar viejos recuerdos en las fuerzas armadas, el demócrata cristiano Caldera

... las venezolanas han vivido...
... en los que se ha permitido la li...
... re actuación de los partidos políticos, y...
... y, domingo, 7 de diciembre, van a de...
... cidir el futuro del país en las urnas. Es...
... lógico, pues, que estas elecciones consti...
... ryan una gran incógnita.

... que ocupara el más alto cargo en la ar...
... rina de guerra venezolana en el momen...
... to de ser derrocado Pérez Jiménez.
De una gran simpatía personal y es...
... casas dotes oratorias, Larrazábal es el...
... candidato de la Unión Republicana De...

... tido, Acción Democrática. La primera vez...
... recibió el mando de los jefes militares...
... que derribaron al gobierno del general...
... Medina Angarita, en octubre de 1944. Co...
... mo presidente de la Junta, fue el inquil...
... lino del palacio de Miraflores, hasta mar...
... zo de 1948, cuando entregó el poder al...
... novelista Rómulo Gallegos, de su mismo...
... partido, triunfador en las elecciones de...
... diciembre de 1947.

Los errores cometidos por el y Acción...
... Democrática maduraron el ambiente pa...
... ra el golpe de Estado, en noviembre de...
... 1948, que abrió el paso al régimen de...
... Pérez Jiménez. Betancourt se expatrió de...
... nuevo y en su segundo exilio —el pri...
... mero fue desde 1922 a 1936— tuvo tiem...
... po de meditar y calibrar de su posición...
... demagógica. Hoy, en sus discursos, se...
... presenta, no como el agitador, sino como el...
... estadista, y ofrece realizar un gobierno...
... de integración nacional y no de partido.

EL PROFESOR CALDERA

Pálido, elegante, alto y sonriente, Ra...
... fael Caldera, nacido en el estado de Ya...
... racuy y educado en los jesuitas, es can...
... didato a la Presidencia por segunda vez...
... (la primera fue derrotado por Rómulo...
... Gallegos). Lo apoyan su partido, el so...
... cial-cristiano Copey, y también Integ...
... ración Democrática Republicana y el Pa...
... rtido Socialista de los Trabajadores.

Especialista en Derecho del Trabajo,...
... catedrático de Sociología en las Univer...
... sidades Central y Católica de Caracas,...
... Caldera posee el estilo analítico y ju...
... dicio de un profesor o un político sajón.

Su fuerza electoral está en los estados...
... andinos de Tachira, Mérida y Trujillo y...
... en su estado natal de Yaracuy. Prom...
... te realizar un gobierno de coalición, con...
... exclusión del partido comunista, en el...
... que participen todos los demás sectores...
... políticos y económicos del país, y habla...
... de la necesidad de realizar la reforma...
... agraria, de una mayor representación de...
... los Sindicatos en la dirección de las em...
... presas y de una reforma constitucional...
... con un presidente responsable y fuerte.

HACIA EL CENTRO

Mientras el demagógico Betancourt ha...
... bla un lenguaje moderado, que no puede...
... despertar viejos recuerdos en las fuer...
... zas armadas, el demócrata cristiano Caldera...
... reivindicar para sí, en los discursos, pun...
... tos económicos y sociales que hace quince...
... años figuraban en los programas de los...
... partidos de extrema izquierda.

De la derecha y de la izquierda, los...
... políticos venezolanos se aproximan hacia...
... el centro en estas elecciones. Hasta el...
... millonario comunista Gustavo Machado,...
... dirigente del partido, opina que el futu...
... ro presidente habrá de gobernar «sin es...
... tridencias ni exageraciones izquierdistas».

En resumen, se habla un lenguaje pau...
... sado que quizá no esté de acuerdo con...
... los deseos de las masas que exigen so...
... luciones radicales.

Larrazábal, que parece contar con gran...
... des simpatías en los barrios populares de...
... Caracas y que ha hablado ante decenas...
... de miles de personas en la plaza del Si...
... lencio y en Mérida, parece ser, a últi...
... ma hora, el candidato con más posibili...
... dades de éxito, junto con Betancourt, si...
... se tiene en cuenta que Acción Democra...
... tica ha sido siempre un partido de ma...
... sas.

Por su parte, Caldera ha ganado sim...
... patías en las clases medias urbanas y...
... en ciertos sectores obreros y campesinos,...
... pero algunos observadores opinan que...
... aunque Venezuela es un pueblo católico,...
... no es demócrata cristiano, y que en la...
... lista de votos el profesor quedará clasi...
... ficado en tercer lugar.